

lándose en él, goza de su gloria y de su poder. Hiere á los mortales culpables y audaces, tales como Ixion, Tántalo, Capaneo, Licón, Prometeo, etc., visita la tierra con Mercurio y recompensa las virtudes de Filemon y de Baucis; castiga á los hombres por sus crímenes con un diluvio y solo salva á Deucalion y Pirra, su mujer, etc. Juno, hermana y mujer suya, le da á Vulcano y á Hebe, pero Júpiter, cansado de su carácter altivo y celoso, ama á otras mujeres, y diosas, á Ceres, madre de Proserpina, á Latona, madre de Apolo y de Diana, á Maya, madre de Mercurio, á Mnemosina, madre de las Musas, etc. Entre las mortales, á Semele, madre de Baco, á Alcmena, madre de Hércules, á Leda, madre de Polux, etc. Opera continuas metamorfosis, afectando mil formas, ya cambiándose en lluvia de oro para seducir á Danae, ya en Cisne, para seducir á Leda, ya en toro para robar á Europa, etc. Minerva salió armada de su cabeza. Representábase á menudo en un trono de oro ó márfil, teniendo un cetro que lanza el rayo, á sus piés el águila con las alas desplegadas, y á su lado á su escanciador Ganimedes. El roble le estaba consagrado, y con mil distintos nombres y atributos, recibía adoración universal, sobre todo en Dodona de Epiro, cuyo oráculo era famoso; en Olimpia de Elida, donde se celebraban en su honor los grandes juegos olímpicos y donde era admirada su estatua de oro y márfil, obra maestra de Fidias, en Amon de Libia, en el Capitolio de Roma, etc. El Júpiter de los Romanos, según parece, fué primitivamente el dios del aire, el señor del cielo, *Divis Pater, Diospiter, Diespiter*; su culto estaba especialmente confluente al *Flamen Dialis*, el primero de los Flamines, quien descubría lo porvenir por las señales del cielo y el vuelo de las aves. En la antigüedad pagana, Júpiter representa la idea del Sér Supremo, y se han hecho ingeniosas analogías entre las raíces *Zeu* y *Jov* casi análogos, y las palabras que en muchas lenguas significan el sér por excelencia, como el *Jehovah* de los Judíos.

Jura, *Juratus* ó *Jurassus mons*, en alemán *Leberberg*, cadena de montañas que se une á los Alpes y forma uno de los sistemas de la región gálica ó francesa. Es un macizo situado entre el Rin, el Aar, los lagos de Neuchatel y de Ginebra, el Ródano, el Ain, el Doubs y el Ill, en los límites de Francia y Suiza. Tiene 280 kil. de largo y su anchura varía entre 45 y 60. Elébase como una muralla de 1,000 á 1,200 metros sobre la llanura del Aar; tiene cimas de 1,700 metros, luego disminuye avanzando hacia el O.; compuesta de varios ramales paralelos, generalmente dirigidos de N. E. al S. O. y separados por valles poco profundos, llamados *Combes* ó *Cluses*, ofrece un ejemplo notable de lo que se llama pliegues ó accidentes de terreno. Está todo él comprendido en la formación llamada *jurásica*, compuesta de calcárea blanda y de arcilla, lo cual hace la fertilidad del país. Las montañas están cubiertas de bosques de abetos y de hermosos pastos; mas abajo se cultivan la cebada y el centeno, después el trigo candeal, el maíz y la viña. Divídese el sistema del Jura en secciones: 1.º *El Jura meridional*, casi todo entero en Francia, entre el Ródano y la garganta de San Cergues, al N.; las princ. alturas son: el Credo Mayor (1,697 met.); el Reculet (1,720 met.); el Colombey (1,687 met.); el Dole (1,681 met.). Al O. se destaca un gran contrafuerte que cubre el Bugey entre el Ródano y el Ain; 2.º *El Jura central*, entre la garganta ó Col de San Cergues y la meseta de Etalieres al N., entre Francia y Suiza; sus princip. alturas: el Rixoux (1,290 met.); el Landoz (1,526 met.); el Monte de Oro (1,463 met.); el Suchet (1,591 met.), y el Chasseron (1,611 met.). El principal contrafuerte, al N. del Dole, se dirige al N. E., hácia Vaullion, y el Jura con el Jorat, y su punto culminante es el Tendre (1,682 met.); 3.º *El Jura setentrional*, de la altiplanicie de Etalieres al Paso de Befort, forma una meseta quebrada en todos sentidos, de la cual descienden el Doubs, el Dessoubre, el Ill y el Birse. El Chasseron mide 1,609 met., pero el Monte Terrible, cerca del codo del Doubs, no tiene sino 793. El Jura setentrional, tiene como contrafuerte principal el *Leberberg* (Montaña de higado, á causa del color ferruginoso de sus minas), ó *Jura helvético*, que se eleva de 1,200 á 1,450 met., entre el Birse y el Aar. La línea divisoria de las aguas de Europa sigue la cresta del monte Tendre, del Jura central al setentrional. En el Jura se encuentran muchos sitios pintorescos; minas de

hierro, mármol, alabastro, y manantiales sulfurados y salinos. Está cruzado por gran número de pasos; al S. la garganta de Faucille y las de Nántua; en el centro la de San Cergues y la de Balaigue; al N. la Clusette, el Paso de Pierre-Pertuis, etc.

Jura (Depart. del), situado al E. de Francia. Tiene por límites: el Alto Saona al N.; el Saona y Loira y la Cuesta de Oro al O.; el Ain al S.; la Suiza y el depart. del Doubs al E. Lo cubren altas montañas, especialmente al E., coronadas de bosques y de pastos que crían buenos caballos de tiro y ganado mayor y menor, donde las colinas del centro son abundantes y fructíferas. En la llanura del O., tierras fértiles en cereales y colinas que dan buenos vinos. Allí se encuentran los lagos de los Ruses, del Grand Vaux y Marigny, y estanques en que abunda la pesca. Lo riegan el Doubs, el Seille y el Ain. Produce hierro, sal, turba, mármol, etc. Su industria consiste en relojería, quincallería, madera torneada, piedras finas imitadas, quesos, etc. Superf. 499,401 hect.; pobl., 288,823 hab. Cap. *Lons el Saulnier*; tiene 4 dist.: Lons, Dole, Poligny y San Claudio. Ha sido formado con una parte del Franco condado (baillía de Aval); pertenece á la 7.ª region militar, á la jurisdicción de la Audiencia, y universidad de Besanzon, y el obispado de San Claudio.

Jura, una de las Hébridas (Escocia), al N. E. de Islay, al O. de la península de Cantyre, depende del condado de Argyle; tiene 37 kil. por 10; es montañosa, da hierro, pizarra, etc.; 1,500 hab.

Jurado; esta palabra tuvo muy diversas acepciones en la Edad media y hasta la Revolución de Francia; á veces designaba los regidores, los oficiales municipales, todos los ciudadanos, una ciudad, aquellos que han prestado juramento de llenar bien su encargo, etc.

Jurado. Entre los Romanos, en un principio los jueces eran patricios y después senadores y caballeros, constituyendo un verdadero jurado, el cual, presidido por un alto magistrado, fallaba acerca de la cuestión de hecho, especialmente en materias criminales. — Entre los pueblos modernos, se forma de la reunión de los *Jurados*, ciudadanos llamados ante un tribunal para apreciar ciertos hechos que á su juicio se someten. El origen de los Jurados, se encuentra entre la mayor parte de los pueblos germanos; pero en Inglaterra es donde el Jurado ha venido á ser una de las bases del sistema judicial. Probablemente que existía allí desde la época de los Sajones, y hónrase con esta tutelar institución á Alfredo; desarrollóse especialmente en el siglo XIII. Así en Inglaterra como en todo país donde la ley inglesa ha sido implantada, se recurre al Jurado, lo mismo en lo civil que en lo criminal. El juez de paz, para los asuntos de menor cuantía, los jueces de los tribunales supremos de Londres, y en los tribunales de los condados, para los asuntos mas importantes, reúnen un jurado compuesto de ciudadanos que responden por medio de una declaración ó *veredicto* á las cuestiones que les son presentadas. — En Francia, la ley del 30 de abril de 1790 establece la institución del Jurado, pero únicamente en materia criminal. Los *Jurados* son designados por suerte entre los ciudadanos y en número de 36 para cada sesión; 12 toman asiento en todos los negocios; deciden de la cuestión de hecho por mayoría de votos, y si hay lugar, el tribunal aplica el fallo. — Se llama también Jurado á una Comisión nombrada en casos excepcionales, siempre que, como por ejemplo, se trate de arreglar en casos de expropiación forzada, la indemnización que debe ser concedida al expropiado. — Se da todavía este nombre á comisiones formadas para examinar y nombrar profesores, farmacéuticos, oficiales de sanidad, etc.

Jurien Lagraviere (Pedro Roque), almirante francés, nacido en Gannat (1772-1849), avanzó rápidamente en tiempo de la República y fué capitán de fragata el año VI. Distinguióse por grandes hechos de armas en tiempo del imperio, tuvo el encargo de recobrar la isla de Borbon en 1814, ascendió á contraalmirante en 1817 y á vicealmirante y par de Francia en tiempo de Luis Felipe.

Jurieu (Pedro), teólogo protestante, del Orleanésado, nacido en Mer (1637-1713), hijo del pastor de dicha localidad, nieto por parte de madre de Pedro Du Moulin, sucedió á su padre y en 1674, fué nombrado profesor de hebreo y de teología en la Academia protestante de Sedan. Desde entonces fué un

ardiente controversista que escribió contra los teólogos católicos y contra los protestantes que no le parecían ortodoxos. Después de la supresión de la Academia, 1681, temiendo ser encausado por el gobierno, se refugió en Rotterdam, donde fué nombrado profesor de teología y pastor de la iglesia valona. De carácter irascible, sectario violento, fanático, entusiasta, defendió la reforma contra Maimbourg, Arnault, Bossuet y Fenelon; atacó con no menos pasión á Basnage, Saurin, Jaquetot y Pajon; luchó con acrimonia en favor de la intolerancia contra Bayle, quien primero fué amigo suyo. En medio de su dolor y de su entusiasmo místico anunció que el año 1689 vería el triunfo del protestantismo; después remitió á 1715 la 2.ª venida del Mesías y la caída del *Anticristo*. Por lo demás, era un sabio, y se sacrificó por la causa de sus correligionarios, á los cuales prestó importantes servicios. Entre sus muchas obras citaremos: *Tratado de la devoción*, 1674, en 12.º; *Tratado del poder de la Iglesia*, 1677, en 8.º; *Preservativo contra el cambio de religión*, 1680, en 12.º; *La Política del clero de Francia para destruir el protestantismo*, 1681, en 12.º; *Historia del Calvinismo y del Papismo*, 1682, 2 tom. en 12.º; *Apología moral de los reformados*; *De los Derechos de los dos soberanos en materia de religión, la conciencia y el príncipe*, 1687, en 12.º; *Historia crítica de los dogmas y de los cultos, buenos ó malos*, 1704, en 8.º, etc.

Jurisdicciones. (Liga de las Diez). V. GRISONES. **Jurjura**, *Ferratus mons*, cadena de montañas que se une al Atlas Menor, recorre las prov. de Argel y de Constantina á lo largo de la orilla izquierda del Saman. En ella se encuentra el célebre desfiladero de los *Bibans*, 6 Puertas de hierro, entre ambas provincias.

Jurúa, afl. derecho del Amazonas, procedente del Perú, que riega el Brasil occidental y recorre 1,000 kil. **Juruena**, rio del Brasil que riega la prov. de Mato Grosso, y junto con el Arinos, forma el Topayos. Curso, 600 kil.

Jurumenha, plaza fuerte del Alemejo (Portugal), cerca de la orilla derecha del Guadiana, á 18 kil. S. O. de Elvas.

Jussieu (ANTONIO DE), médico y naturalista francés, nacido en Lyon (1686-1758), hijo de un boticario, conocido por un *Nuevo tratado de la Teriaca*, vióse protegido por Tournefort, y por Fagon, quien hizo le nombraran profesor de botánica del jardín del rey, 1708. Tuvo una gran clientela y dirigió con zelo el jardín botánico; entró en la Academia de Ciencias en 1711, y entre sus excelentes Memorias anotadas, publicó: *Apéndice de las Instituciones rei herbaria*, de Tournefort, 1719; *Discurso sobre los progresos de la botánica*; *Analogía inter plantas et animalia*; *Plantae per Galliam, Hispaniam et Italiam observatae*, etc.

Jussieu (BERNARDO DE), hermano del anterior, del mismo pueblo (1699-1777). Acompañó á Antonio de Jussieu á España y Portugal, se recibió de doctor en medicina, y reemplazó á Sebastian Vaillant como catedrático de botánica, 1722, en el Jardín del rey. Tres años después publicó la 2.ª edición de la *Historia de las plantas de los alrededores de Paris*, de Tournefort, 2 tom. en 12.º. Entró en la Academia de Ciencias en 1725. Compuso *Memorias* notables de botánica y zoología; Luis XV le encargó del jardín botánico de Trianon, 1758, clasificó las plantas con arreglo al nuevo método y solo nos queda un catálogo de dicho jardín: *Ordines naturales in Ludovici XV horto Trianonensi dispositi*. Débesele la plantación del cedro del Líbano que recibió de Londres y trasportó, según se dice, dentro de su sombrero, al Jardín de Plantas de Paris. Gozó de fama europea, y con sus lecciones preparó los descubrimientos de su sobrino.

Jussieu (José DE), hermano de los precedentes, nacido en Lyon (1704-1779), fué médico de acierto, buen matemático é inteligente botánico. Acompañó á La Condamine en su viaje científico á América, pasó allí 35 años, en las regiones inexploradas de la parte del Sur, y volvió en 1771 con la salud quebrantada, y no pudo publicar la historia de su viaje. Débesele la introducción del Heliótropo. Entró en la Academia de Ciencias en 1743.

Jussieu (ANTONIO LORENZO DE), sobrino de los que anteceden y del mismo pueblo (1748-1836), discípulo de su tío Bernardo y profesor de botánica del Jardín

del rey desde 1770. Tres años después expuso los principios de una clasificación *natural* en una *Memoria relativa á los Renúnculos*. Entónces ingresó en la Academia de Ciencias. Encargado de replantar la escuela botánica del Jardín del rey, siguió el método del catálogo del Trianon, redactado por su tío, y trabajó después 16 años en preparar su grande obra: *Genera plantarum secundum ordines naturales disposita*, que apareció en 1789, labrando su gloria. Al año siguiente organizó el Museo de la manera que hoy existe, poco mas ó menos; creó la biblioteca, administró los hospitales, tuvo asiento en el Instituto y figuró como consejero de la Universidad en 1808. Publicó muchas *Memorias*, en los *Anales* y en las *Memorias del Museo*, que aplican, explican y confirman el método natural que ha renovado la ciencia botánica.

Jussieu (ADRIANO DE), hijo del precedente, nacido en Paris (1797-1853), se inauguró en 1824 con una *Tesis sobre la familia de las Euforbiáceas*. Profesor de botánica rural en 1816, publicó memorias que han quedado como modelos, colocando al autor entre los primeros botánicos de Europa. En 1831, ingresó en la Academia de Ciencias, y desde 1845 explicó la organografía vegetal en la Sorbona. Sus colegas le nombraron tres veces director del Museo. Dejó: *Curso elemental de botánica*, 1840, traducido á todas las lenguas, y muchas noticias, relaciones, etc.

Justa (SANTA), virgen y mártir española. Célebrase la fiesta de esta santa el mismo día (19 de julio) que la de Santa Rufina, su hermana. Eran naturales de la ciudad de Sevilla, y se mantenían vendiendo vasijas de barro, invirtiendo en limosnas lo que les sobraba de su escaso sustento. Era la época de la dominación romana, y habiéndose negado Justa y Rufina á rendir culto á las falsas deidades, fueron cruelmente martirizadas por órden del gobernador Diogeniano.

Juste de Tours (JUAN), quizá **Juste de Juste**, escultor francés, muerto hácia 1535. Estudió en Italia á expensas del cardenal de Amboise. Labró los ornamentos del palacio de Gaillon y el mausoleo de Luis XII en Saint-Denis.

Justicia, diosa de la antigua Roma, representada con una balanza en una mano, y en la otra una espada ó el cuerno de la abundancia.

Justicia (Derecho de). En la Edad media, cada señor ejercía la justicia hasta ciertos límites. Distinguióse en *alta*, *media* y *baja* justicia. El señor, *alto justiciero*, entendía en toda causa civil y criminal, á excepcion de los casos reservados por el rey. El *justiciero medio* no pronunciaba la pena capital, ni juzgaba las causas civiles sino en 1.ª instancia. El *bajo justiciero*, no juzgaba mas que las causas de menor cuantía.

Justicia mayor de Aragon (El). Si alguna vez se ha interpuesto entre la corona y el pueblo un poder capaz de proteger á este contra los desafueros de aquella, ha sido el instituir en Aragon el oficio de Justicia, en quien haciendo masculina esta palabra, se quiso ya personificar la autoridad suprema que disfrutaba y sus extraordinarias funciones judiciales, cual nunca tuvo otras ningun magistrado del mundo. No solo se apelaba al Justicia mayor en todas las sentencias de los tribunales inferiores, sino que podia avocar á sí las causas en todos tiempos y examinarlas y revisarlas. En casos dudosos, la opinion del Justicia tenia fuerza de ley, y su jurisdicción se extendía en competencia con las Cortes. Ninguna cédula ni real órden era válida sin su aprobacion, y al subir al trono un nuevo soberano tenia que prestar ante él juramento de guardar los fueros y libertades del reino. Para la eleccion del Justicia, se buscaban en el candidato todas las garantías imaginables, pero de todos modos era responsable ante las Cortes, que nombraban un individuo por cada estamento para que inspeccionasen su conducta. Solo las Cortes y el rey reunidos podian remover al Justicia, habiendo causa bastante, pues este cargo era vitalicio por fuero de Alfonso V en 1442. — Este cargo fué anulado por el incontrastable despotismo de Felipe II.

Justina (FLAVIA AUGUSTA), emperatriz romana, hija de un gobernador del Piceno, se casó con el tirano Magnencio, y el emperador Valentiniano I, 368; hizo proclamar á Valentiniano II, protegió el arrianismo contra san Ambrosio, huyó del usurpador Máximo y murió en Tesalónica, 388.

Jusina (SANTA), virgen y mártir, nacida en An-

tiocúa, martirizada en Nicomedia, con Cipriano el Mago, hácia 304. Se celebra su fiesta el 26 de setiembre. — *Justina de Pádua* (Santa) sufrió el martirio en Pádua, reinando Diocleciano. Es patrona de dicha ciudad y de Venecia. Se la venera el 7 de octubre.

Justiniana Prima (hoy *Uskub*), nombre dado por Justiniano á *Tauresium*, donde él había nacido, en la Mesia 2ª.

Justiniana Secunda (hoy *Kustendgi* ó *Gius-tendil*), nombre dado por Justiniano á *Ulpianum* en la Mesia 1ª.

Justiniano I (FLAVIO ANICIO MAGNO), emperador de Oriente, nacido en Tauresio (Dardania), 483, reinó de 527 á 565, hijo de un simple labrador, fué educado y adoptado por Justino I, mandó matar á Vitaliano, jefe godo, fué nombrado maestro de las milicias, cónsul, y trató de ganar al pueblo con sus larguezas. Ya emperador, hizose célebre por sus guerras, su gobierno y sus leyes; fué uno de los mayores soberanos de Constantinopla. — Quiso recuperar las posesiones que los Bárbaros le habían quitado en Occidente, de aquí nació la guerra. Belisario, á la cabeza de los expedicionarios, quitó el Norte del Africa á Gelimer, rey de los Vándalos, 532-534. Los Ostrogodos de Italia, atacados ne seguida, se resistieron mas, 534-535. A pesar del valor de Vitiges y de Totila, Belisario y Narses los vencieron, formando el exarcato de Italia. El patricio Liberio arrebató á los Visigodos de España parte de la ribera oriental y de la Bética, 552. Pero, Justiniano, almismo tiempo sostuvo guerras mas difíciles contra los Persas y los Bárbaros del Danubio. Despues de la 1ª lucha, 528-532, pagó tributo al rey Cosroes; la 2ª, 540-562, fué varia, y por el tratado de paz, aun pagó Justiniano 30,000 piezas de oro, obteniendo la seguridad de las provincias orientales, la posesion de la Cólquide, de la Lázica y la proteccion para los cristianos de Persia. Trató de poner unos frente de otros á los Bárbaros situados al N. del Danubio, para contenerlos, preparó la ruina de los Gépidos por los Lombardos, sostuvo á los Avaros contra los Búlgaros, logró rechazar á estos de Zaberkan, gracias á Belisario, cuando llegaron hasta Constantinopla, en 559. En su administracion hubo bueno y malo; mostróse hábil, activo, inteligente, pero le dirigió la emperatriz Teodora, ant. cortesana muy enérgica en el trono; alimentó las querrelas de los *azules y verdes* y estuvo á punto de perder el trono en la famosa sediccion de 532, llamada de *Nika*. Ortodoxo severo, persiguió y cerró la escuela filosófica de Atenas, terminó la série de cónsules y dió el poder á ministros impopulares, como Juan de Capadocia y Triboniano. Hizo construir muchas fortificaciones en las orillas del Danubio y del Eufrates, levantó la muralla de Anastasio, protectora de Constantinopla, pero no supo inspirar virtudes guerreras á sus vasallos. Hizo construir muchos monumentos, iglesias, hospitales, acueductos y puentes; entre las 25 con que dotó á la capital es admirable la de Santa Sofía; pero tambien multiplicó los impuestos y provocó el descontento del pueblo. Favoreció el comercio y la nueva industria de la seda; dos monjes nestorianos trajeron la primera semilla de la China. — Todavía es célebre su legislacion; bajo su direccion, el cuestor Triboniano y juriconsultos sábios, trabajaron en esta obra que comprende: 1º el *Código*, coleccion de instituciones de los emperadores Romanos; 2º el *Digesto* ó las *Pandectas*, vasta compilacion de las leyes antiguas y otras de los grandes juriconsultos; 3º las *Institutas*, obra elemental para la enseñanza del derecho; y 4º las *Novelas* ó leyes hechas por Justiniano para completar ó mejorar la legislacion romana. El *Corpus juris civilis* ha conservado en gran parte los notables monumentos de la legislacion de Roma; pero háse censurado en Justiniano la falta de método, vacíos involuntarios, falsificacion de los antiguos textos, contradicciones, el espíritu, en fin, de esa legislacion que á menudo sacrificaba el derecho y la equidad ante la omnipotencia del emperador. En Occidente, las leyes de Justiniano ejercieron una inmensa influencia; admiradas como la *Razon escrita* á partir del siglo XII, comentadas por una turba de glosadores, sostenidas, aplicadas por los *legistas*, batieron en brecha las costumbres feudales contribuyendo no poco al desenvolvimiento del poder de los reyes. — La vida de Justiniano la escribieron los historiadores griegos, Procopio y Agatías; entre los contemporáneos, Isambert.

Justiniano II, llamado *Rhinomete* (Nariz cortada), emperador de Oriente, sucesor á los 16 años de su padre Constantino Pogonat, 685. Fué intolérante, cruel, licencioso y poco afortunado contra los Arabes en Asia y contra los Búlgaros al S. del Danubio. El pueblo se sublevó, puso á su cabeza al general Leoncio, descongraciado con Justiniano y este despues de haberle cortado su nariz, 695, fué desterrado á Querson. Apoyado por Terbolis, rey de los Búlgaros, Justiniano volvió hácia Constantinopla y destronó á Absimaro Tiberio, sucesor de Leoncio, 705. Mandó matar á Tiberio, á Leoncio y sus partidarios, llegó hasta horrorizar y alcanzar el desprecio de su aliado, llevando sus sangrientas iras á todos los ángulos de su imperio. Murió asesinado en 711, dejando el último príncipe de la familia de Heraclio. Filipo Bardanes entró á ocupar su trono.

Justino (SAN), mártir y doctor de la Iglesia, nacido en Flavia Neápolis (antigua Siquem), en Palestina, á principios del siglo II, primero pagano, luego filósofo platónico, y hácia los 30 años, cristiano. Ardiente propagador y defensor del cristianismo, recorrió el imperio predicando el Evangelio. Dirigió su primera *apología* al emperador Antonio el Piadoso, sosteniendo la verdad con franqueza; pensaba que el Verbo ó la Razon se había revelado á los sábios del paganismo antes de su encarnacion. Escribió: « Aquellos que han vivido con arreglo á la razon son cristianos. » En su *diálogo con el Judío Trifon* presenta una nueva defensa de su sistema. Despues de la muerte de Antonio, 161 á 166, dirigió una nueva apología al Senado; en esta ocasion heria á los paganos con sus propias armas. Esta osadía le costó la vida. Denunciado por el filósofo cínico Crescencio, fué condenado á muerte hácia el 167. Muchos tratados impresos con su nombre son apócrifos. Roberto Estienne, 1551, publicó la 1ª ediccion griega de san Justino; las hay greco-latinas de J. Sylburg, Heidelberg, 1593, de D. Maram, Paris, 1742; de C. Teodoro Otto, Jena, 1847-48, 5 tom. en 8º. Sus *Obras* fueron traducidas al francés por los abates Chanut y Courcy.

Justino, historiador latino, anterior al siglo V y á quien sin pruebas, se supone del tiempo de los Antoninos. Redactó un *Compendio de la Historia Universal* de Trogo Pompeyo. No se sabe su nombre á punto cierto. Su obra es mas bien un extracto de la del gran historiador romano. Las ediciones y traducciones de Justino son numerosas. En francés la mejor es la de la Biblioteca Latino-Francesa, en 18º, de Pierrot y Boitard, revisada por Pessonneau.

Justino I, emperador de Oriente, nacido en Tauresio (Dardania), hácia 450, primero pastor, despues soldado y jefe de la guardia del emperador Leon. A la muerte de Anastasio, 518, gastó el dinero del ministro Amancio en hacerse proclamar emperador. Era lego y confió la administracion al sábio ministro Proclo; persiguió á los Eutiquianos y adoptó á su sobrino Justiniano en 520, prefiriéndole á Cosroes el hijo de Cabades, lo que ocasionó una larga guerra con los Persas. Su reinado fué señalado por dos formidables terremotos, uno en 525 y el otro en 526.

Justino II, el *Jóven*, sobrino de Justiniano, le sucedió en 565, publicó un edicto de tolerancia universal y la paz quedó para largo tiempo restablecida en el imperio. Con sus altanerías se malquistó á los Persas y á los Avaros, despidió á Narses y atrajo sobre la Italia la invasion de los Normandos, 568. No supo luchar y abandonó el gobierno á la emperatriz Sofía y á sus ministros. Se entregó á los placeres, y, avaro y cruel, padeció accesos de demencia, muriendo en 578, despues de adoptar á Tiberio.

Justinópolis, ant. ciudad de Istria, fundada por Justiniano I sobre las ruinas de *Egida*, en honor de su tío Justino, hoy *Capo de Istria*.

Justo (SAN). V. YUSTE.

Juterbock, villa del Brandeburgo (Prusia), á 48 kil. S. de Postdam. Lienzos. Torstenson con los Suecos derrotó á los Austriacos, 1644; combate entre Franceses y Prusianos, 6 de set. de 1813; 5,000 hab.

Jutos ó **Jutas**, pueblo germánico de la familia de los Godos, que hace dar al Quersoneso cimbrico el nombre de Jutlandia.

Jutlandia (*Quersoneso Cimbrico*), península de Dinamarca, en dinamarqués *Jylland*, tiene por límites: al N. el Skager Rack; al E. el Categat; al O. el mar del Norte y al S. el ducado de Slesvig, del

cual está separada por el Konge y el golfo de Kolding. Tiene 280 kil. del N. al S. y 200 de anchura. Superf., 25,244 kil. cuad. Poblacion, unos 846,000 hab. Costas bajas y arenosas, lamidas por el mar, con muchas lagunas; el Liimfiord cruza todo el Norte sin ser navegable. El cabo Skagen se encuentra al N. Es de difícil abordo, y no tiene buenos puertos. En el centro su suelo es llano, formado de dunas areniscas, salpicado de lagos y pantanos, los rios Konge, Varde, Stor y Guden, son de escasa extension. Clima bastante templado y muy grato en el verano. En la parte cultivada la produccion es buena. Críanse caballos de raza judlandesa y ganados mayor y menor. Hay muchas hornagueras y canteras de piedra caliza. La pesca es la principal ocupacion de los habitantes. Desde luego la habitaron los Cimbrios, despues los Jutes, pueblo escandinavo. Actualmente forma las 4 diócesis ó stifts, de Aalborg, Aarhus, Ribe y Viborg. V. DINAMARCA.

Juto, hijo de Hellen, tuvo dos hijos de Creusa, hija de Erecteo; estos fueron Ion y Aqueo, progenitores de los Jonios y de los Aqueos. Refiérese que arrojado de la Tesalia por sus hermanos, Doro y Eolo, se refugió en Atenas y que tiempos despues tuvo que volver á huir de sus cuñados y retirarse á Egialo en el Peloponeso.

Juturna, ninfa de una fuente del Lacio, cuya agua curaba y servia en la mayor parte de los sacrificios. El *Lacus Juturnæ* estaba en Roma entre los templos de Cástor y de Vesta. Dícese que Júpiter amó á esta ninfa y le dió la inmortalidad y poderío sobre las aguas. Virgilio hizo de ella una hermana de Turno.

Juvara ó **Ivara** (FELIPE), arquitecto italiano, nacido en Mesina (1685-1735), discípulo de Fontana, construyó muchas iglesias y palacios en Mantua, Milan y Turin, despues en Lisboa, dió los planos de la iglesia metropolitana.

Juvenal (DÉCIMO JUNIO), satírico latino. No se sabe á punto fijo si nació en Aquino, pero habitaba allí generalmente, y tambien se ignoran las fechas de su nacimiento y de su muerte; se sabe que floreció á fines del siglo I y que murió en los tiempos de los Antoninos, á la edad de 80 años. Estuvo desterrado en Egipto por haber desagradoado á cierto París, favorito de Adriano, cosa que no puede afirmarse. Probablemente fué hijo ó pupilo de un rico liberto, y estudió con Fronton y con Quintiliano. Pobre y humillado por los poderosos y ricos improvisados, él, que pertenecía á la antigua raza romana, fué constante enemigo de los Griegos corrompidos. Se conocen 16 de sus sátiras, vigorosas declamaciones, piezas de elocuencia versificada, enérgicas, brillantes y sonoras. Vivió en una época corrompida, cuyas flaquezas comprendió; complacióse demasiado en la pintura de las indecencias contemporáneas, pero sus sátiras, sin embargo, no dejan de ser un notable monumento literario y, no obstante su forma hiperbólica, un cuadro, á veces demasiado fiel de los vicios de su época. La ediccion mas antigua de Juvenal es de 1470, en 4º, Roma; desde entónces se ha reimpresso y traducido á todas las lenguas muchas veces. Citaremos solo las traducciones francesas de Dessaulx, 1770 (sobre todo la ediccion de Panckoucke, en 18º, revisada por Pierrot y por Félix Lemaistre), de Julio Lacroix, 1846, de Despois, etc.

Juvenal ó **Juvenel de los Ursinos**; familia francesa, originaria de la Champaña, que sin prueba alguna se cree relacionada con los *Orsini* de Italia, célebre desde el siglo XIV y extinguida en Francisco Juvenal de los Ursinos, marqués de Trianel,

embajador y mariscal de campo, muerto en 1650.

Juvenal ó **Juvenel de los Ursinos** (JUAN), magistrado francés, nacido en Troyes hácia 1360, muerto en 1431, fué consejero del Chatelet de Paris, 1381, abogado del Parlamento y preboste de los mercaderes en 1388 por influjo de Noviant, tío de su mujer y ministro de Carlos VI. Juvenal defendió bien los intereses de los Parisienses, protegiendo la navegacion comercial del Sena; entró luego en el Consejo del duque de Orleans y tuvo que luchar contra el Borgoñon Felipe el Atrevido. En 1400, denunció al prebostazgo y fué electo consejero del rey en el Parlamento. Despues del asesinato del duque de Orleans, pidió justicia para Valentina Visconti, viuda de aquel, 1407. Conoció la época de los Cabochenos, siempre defendió á la corona, llegó á ser canceller del Delfín y le destituyeron los Borgoñones, desterrándole en 1418. Con Carlos VII fué presidente del parlamento de Poitiers.

Juvenal de los Ursinos (JUAN), hijo del precedente, nacido en Paris (1388-1473), estudió el derecho en Orleans y en Paris, siguió al destierro á su padre, fué abogado general del rey en el Parlamento de Poitiers, 1425. Muerto su padre fué el amparo de su familia, se hizo cura y fué obispo de Beauvais, de Laon y de Reims, 1432, 44 y 49. Contribuyó al tratado de Arras, 1435, tomó posesion de su palacio en Paris, figuró en los Estados generales de Orleans, 1439, hizo nombrar á su hermano Guillermo canceller de Francia, 1445, dirigiéndole un tratado muy curioso del *Oficio de Cancellier*. Contribuyó á la toma de Normandía, 1450; dirigió varias Memorias á Carlos VII, de quien era consejero, relativas á Francia; intervino en el proceso de Juana de Arco, en el del duque de Alençon; consagró á Luis XI, 1461, fué comisario del bien público, 1465, y 4 años despues se retiró á su diócesis. Escribió muchas obras entre las que figuran como principales: *Crónica de Carlos VI*, por T. Godefroy, 1624, y por D. Godefroy, 1653, en fol.; *Advis à ceulx qui ont le gouvernement de la juridiction tant spirituelle que temporelle*, manuscrito; *Discursos sobre la paz de Arras*; *Memorias de los derechos respectivos de los Valois y de Inglaterra á la Corona de Francia*, trabajo muy importante; *Doce sermones*.... etc.

Juvenca. V. JUVENTA.

Juvenco (CAYO VECIO AQUILINO), poeta cristiano español, de ilustre familia, en tiempo de Constantino el Grande, era sacerdote. Dejó: *Historie Evangelicæ libri IV*; Vida de Jesucristo en versos exámetros magníficos; *Poema sobre el Génesis* en 1,541 versos exámetros.

Juvenco (CELIO), nacido en Dalmacia, en el siglo XII, escribió una *Vida de Atila* en latin, publicada despues de las vidas de Plutarco, Venecia, 1502.

Juvenel de los Ursinos. V. JUVENAL.

Juventa ó **Juvenca**, ninfa de Italia, amada por Júpiter, quien la metamorfoseó en fuente, dándole la virtud de rejuvenecer á los que en ella se bañaban. La fuente de Juvenca desempeñó un gran papel entre los escritores de Oriente durante la Edad media. La colocaron en diferentes puntos. Creyeron descubrir la en el Nuevo Mundo, especialmente en la Florida, adonde Ponce de Leon fué á buscarla á principios del siglo XVI.

Juvisy, aldea del distr. y á 14 kil. N. O. de Corbeil (Francia, Sena y Oise), cerca de la union del Orge con el Sena. Hermoso castillo y parque dibujado por Le Nôtre.

Juzghat. V. YUZGHAT.